

Emile Verhaeren  
a débuté dans  
la littérature  
vers 1880. Il fut  
un des premiers  
et des plus impor-  
tants collabora-  
teurs de la  
Jeune Belgique,  
sa mort a été la

Emile Verhaeren brilla au premier rang de, écrivain  
auxquels la Belgique doit beaucoup.

1

Sa mort fut le

La mort d'Emile Verhaeren, qui vient de périr  
malheureusement à Roman, écrasé par un train, est le  
meilleur et le plus cruel qui pouvait frapper la littérature  
belge. Si le nom de Maeterlinck était aussi réputé  
que le sien, l'auteur de "La Vie des Abeilles", expatrié  
dès ses débuts, est resté moins purement belge et,  
bien que son œuvre porte aussi la marque de son  
origine, il est devenu un réel écrivain français.

La France se l'est en réalité annexé, tandis que  
Verhaeren était toujours de chez nous. Comme Ibsen  
pour la petite Norvège, il était le plus caractéristique,  
en même temps que le plus connu de nos écrivains  
nationaux. Son œuvre rayonnait au-dessus de sa  
patrie et lui faisait une auréole. Grâce à lui, la  
Belgique, où tant de gens ont réalisé des rapides  
fortunes pendant ces dernières années, était comme  
à l'étranger pour autre chose que sa prospérité maté-  
rielle. On ne la considérait pas tout à fait comme  
une échoppe de Juif.

Verhaeren a écrit tellement sonore à sa terre natale  
qu'il est impossible de détacher son œuvre de celle-ci.  
Tous les défauts qu'on peut relever chez un écrivain qui  
s'exprime dans une langue qui n'est pas, à proprement  
parler, sa langue maternelle, il les possède. Non seu-  
lement, il les possède, mais il n'a jamais rien fait pour  
s'en débarrasser. Au contraire. Il les a cultivés avec  
une sorte d'orgueil et il est parvenu à accomplir le  
tour de force de les transformer en sauvages beautés  
qui font de ses ouvrages quelque chose d'unique dans

la



ARLL

1/6/5/2

F A l'exception peut-être

d'Eekhout - Eekhout la littérature française. <sup>F</sup> Mais qui aurait autre écrivain  
l'auteur de Kerme d'ici - Eekhout et Demolder exceptés (encore fan-  
ses & de Kees) droit il faire, en ce qui concerne cet dernier, des reper-  
doork Eekhout dont un de leurs portes cette épiso-  
graphe caracté-  
ristique: "J'exhalte  
mon fendoir, ma race  
& mon sang jusque  
dans leurs ombres, leurs vies,"

+ Verhaeren n'a écrit une œuvre réaliste, "Les Flamands", où sa nature pantheis-  
tique s'épanche avec abondance. Il chante la Flamande  
classique, "la femme de la patrie", les commères de Joudaens  
lascives, opulentes et hautes en couleur. Il les chante sur  
un mode aussi épique que le peintre. Ces personnages,  
ouvriers, femmes, ivrognes - sont des Vulcains, des  
Vénus, des Bacchus, des Satyres, des triades, des faunes  
qui se roulent dans la grasse vie matérielle et en épui-  
sent toutes les joies et tous les plaisirs. Au point de  
vue du métier, Verhaeren n'est toutefois encore qu'un  
écrivain classique, un parnassien teinté de romantisme,  
respectueux de la tradition et fidèle aux vieilles  
règles de la prosodie. Sa seule audace a consisté ici à  
appliquer à la poésie les principes du naturalisme, qui  
triomphaient à cette époque dans la prose française.

Pour cela, il n'a eu qu'à s'abandonner à son tempérament. Il est visible d'ailleurs que son naturalisme  
dérive beaucoup plus des peintres flamands du XVII<sup>e</sup>  
siècle que de l'enseignement d'Emile Zola.

"Les Flamands" devaient, du reste, demeurer  
un livre unique dans son œuvre. Il avait le cœur  
trop inquiet et trop profond pour s'arrêter longtemps  
à l'enveloppe extérieure du monde matériel. L'âme  
l'attire

L'attire plus que le corps, l'esprit l'intéresse plus que la chair. La littérature d'ailleurs commence à s'orienter vers des sujets plus abstraits et plus raffinés. Le naturalisme ainsi que l'école parnassienne sont arrivés à leur apogée. Sauf de rares exceptions, ils n'enfanteront plus que des imitateurs et des rhétoreurs. L'âme s'est envolée, la vie a disparu, le corps se momifie. Il y aura encore des parnassiens, même des parnassiens éminents, mais l'école est morte. En face d'elle, se dresse une nouvelle : le symbolisme. Celle-ci enseigne à peu près le contraire de ce que Banville, le cogislauteur du Zarmasse, considérait comme des vérités intangibles. La rime est détrônée, l'hiatus est permis et le vers peut boîter tant qu'il lui plaît, à condition de boîter en mesure, c'est à dire en respectant le rythme. L'idée prend le pas sur la matière et les poètes nouveaux s'appliquent à traduire l'essence des choses, au lieu de les représenter telles qu'elles s'offrent à nos yeux. Verhaeren fut un des premiers adeptes du Symbolisme. Il modifia complètement sa forme et dé-  
partit le réalisme ~~et le mysticisme~~. C'est à partir de ce moment que sa vive personnalité commence à se manifester. Si l'on peut dire qu'il appartient désormais à un groupe de poètes qui professent en art les mêmes idées, il s'en distingue néanmoins par la façon dont il interprète ces idées. Là où la plupart des autres ne voient qu'une méthode, lui découvre un moyen d'affranchissement. Il rejette toute contrainte, se crée lui-même sa forme et va directement où le pousse son instinct d'artiste. Il effectue une évolution, qui est presque une conversion.

Après avoir chanté la chair dans "Les Flannandes", il célèbre l'ascétisme dans "Les Moines". <sup>Il parle d'une</sup> extrémisme de la vie à l'autre à sa forme reste encore ~~encore~~, ici tributaire de la tradition, sa pensée tout entière s'évade dans un monde nouveau. Ce n'est pas tout à fait en directeur d'ailleurs que il s'approche des moines. C'est moins en grec qu'il se présente chez eux qu'en visiteur curieux. Il vient leur demander monsieur catéchisme qui au long

L'Allemagne avait déjà projeté des gaz asphyxiants sur l'Europe occidentale dans la 1<sup>re</sup> moitié du XIX<sup>e</sup> siècle. La philosophie de Schopenhauer, le pessimisme, introduit en France par Challemel-Lacour, fils de grands ravages dans l'âme française, surtout après la débâcle de 1870. Depuis toute la littérature française en était infectée. Une sorte de déarrangement pesait sur la jeunesse intellectuelle, qui ne voyait plus aucun point d'appui. Qui, prenant au sérieux la doctrine du philosophe allemand, était convaincu que "le non-être est préférable à l'être". Verbaux devait passer par cette crise. Il a eu l'âme décomposée ...

La vague de pessimisme qui rétait levé en Allemagne dans la seconde moitié du XIX<sup>e</sup> siècle, que Chalemel-Lacour avait introduite en France avant 1870, que la débauche avait acclimatisée sur le sol français au point que toute la littérature en était infectée, cette vague de pessimisme continuait débrancher les âmes d'une jeunesse qui ne voyait plus autour d'elle aucun point d'appui.

Verhaeren a donc vent de cette crise.

encore, il reste lui-même et comprend le mysticisme à sa façon. Ce n'est pas en voulant bien qu'il s'approche des moines. Il ne se présente pas à eux comme un frère, mais comme un visiteur. Il vient leur demander une conférence et une leçon. Verhaeren est l'âme des tempêtrées des jeunes gens de sa génération. Il est, comme des "Lépreux", "d'A Rebours", d'Hausmann, l'incredulité qui voudrait croire. Il cherche une base à sa vie, un appui pour son art. Mais comme l'art l'emporte chez lui sur tous les autres besoins de sa nature, c'est surtout en artiste qu'il pénètre dans la vie des moines. Il admire leur grandeur plutôt que leurs vertus; il voit en eux moins des saints que des héros, de puissants volontaires qui ont stylisé leur vie et maîtrisé leurs passions pour vivre "les yeux droits sur leur Christ d'ivoire". Il les prend pour modèles. Il rêve d'être aussi grand qu'eux, non en religion, mais en art. Non seulement, il le rêve, mais il en fait le serment: "Je vivrai seul aussi, tout seul, avec mon art". Il devient le moine-poète, l'ermite-poète.

Les vrais poètes ont rarement été populaires, en Belgique moins qu'ailleurs. Verhaeren ne pensait pas le devenir. Et comme il ne voulait pas être autre chose que poète, il se voyait voué à l'isolement et à l'incompréhension. Il ne pensait d'ailleurs pas autrement à cet égard que ses confrères belges. Seulement, ceux-ci, plus méditatifs ou plus hautains, se resignaient assez facilement à être les hôtes d'une tour d'ivoire, il n'en était pas de même de Verhaeren dont l'exigeante personnalité ne pouvait s'accommoder d'une prison, si belle qu'elle puisse être.

Ce grand amoureux de la vie était un poète de plein air;

plein air ; il avait besoin d'espace pour vivre et se développer. S'il s'éloigne du monde, c'est parce qu'il croit que le monde lui est hostile. Il s'en éloigne avec regret, avec tristesse, presque avec rage. Aussi n'est-ce pas dans une tour, qui l'isolerait complètement, qu'il entend se réfugier. Il choisit le désert, l'espace immense et vaste, où sa voix forte pourra au moins se mesurer avec celle du tonnerre et du vent. S'il s'isole, ce n'est pas pour rimer dans le recueillement. Il emporte avec lui tous ses ardents désirs de vie. Le moine-poète est un solitaire assailli par les plus tenaces tentations. La Flandre entière - cette Flandre qu'il aime et quinze le comprend pas - le poursuit, avec ses villages, ses métairies, ses moulins, ses bois, ses plaines grasses où s'étendent de solides Flamands et de plan-tureuses Flamandes. Autour de lui, c'est une véritable tentation de St Antoine, telle que nous la montrera les tableaux de Brueghel. Les êtres et les choses revêtent des formes apocalyptiques pour l'effrayer et le séduire. Les métairies sont assises "ainsi que des vieilles flétrissés"; les moulins deviennent des monstres fabuleux qui débordent sur le ciel "des bras de plainte". Le poète est au milieu d'un monde "halluciné", d'où se dégagent une atmosphère de mystère et d'effroi, "un vent de terreur et de folie". Sa pensée, comme les ailes d'un moulin, "monte et redescend". Son âme désemparée, pleine de ténèbres et de tristesse, s'incline et se redresse à chaque rafale. Elle est écrasée par ses aspirations, ses lassitudes et son impuissance. Elle pousse de longues plaintes et ne parvient pas à se résigner. Le vieil homme est toujours là, avec ses grands rêves et ses insatiables désirs. Il "mord son propre cœur et l'outrage"; il "noue ses tortures en lui";

en lui"; il "cingle de Son angoisse ses pauvres jours"; il "rit de Son orgueil stérile" et "sait pleurer sur lui l'âme à l'oeur si las des jours, si las des soirs, si las de tout; l'âme éteie; Las fuis seul; tout, il veut vivre, vivre n'importe comment, "en déplorément d'effroi sauvage" et "grand de terreur". C'est un ermite qui se frappe la poitrine à coups de pierre, mais à qui manque la grâce et que ne soutient pas l'espérance. C'est un génie purement humain, qui n'a pas encore trouvé de base pour sa vie, ni de but pour ses forces déchaînées. Dans cet état où le tempérament il n'en crée pas moins des poèmes magnifiques et qui auraient suffi pour le mettre au premier rang des

*Vous allez d'ailleurs  
rouvrir ce juger par  
les deux poins qui va  
ra rériter*

*Le meurtri  
de la vendredi  
le vend*

écrivains de son temps. Plus tard, il produira des œuvres de plus grande envergure; il n'en sera pas de plus originales, ni de plus profondes, comme nous le pourrons en juger.

Le vrai Verhaeren est déjà tout entier dans "Les Soirs", "Les Débacles", et les "Campagnes hallescines". Son verbe amer et violent ne tarde d'ailleurs pas à trouver un écho en dehors du monde des artistes, qui le suivaient, depuis ses débuts, avec une admiration à laquelle se mêlait, par-ci, par-là, une certaine réserve. On le trouvait trop excessif, trop outré, trop révolutionnaire. On lui reprochait ses hardesses de style. On voyait en lui un saccageur de la langue et un penseur barbare. Un jour, cependant, on reconnut que cet outlaw de la poésie était plus près de la vie réelle qu'il n'en avait l'air. Le propre de l'artiste est de découvrir dans l'existence ce que le commun des mortels ne voit pas, ou dont il ne devine pas le sens profond, et de formuler des impressions que le vulgaire n'entend mais dont il n'a qu'intime

Auvent

6bis

L'iconographie de Verhaeren est immense. On  
découvre, on connaît portraits et caricatures,  
<sup>comme vous avez pu la faire à la complète exposition qui a été organisée à Bruxelles.</sup>  
Gentilhomme de crayon, la plume et le pinceau ont popularisé  
les longues moustaches du Celte, sa figure croisée  
et tourmentée, son veston de velours, son chapeau  
bouilli et ses gants familiers. Il y a cependant un  
Verhaeren peu fini qui ne fut retrouvé que en portraits,  
ni dans les caricatures. C'est le Verhaeren de l'époque  
des Joris et des Débuts. Le moulin avait à ce mo-  
ment là transformé le chapeau boule. Il en lui  
avait rebattu les bords, il en avait fait une  
coiffure qui ressemblait au casque de nos jass  
à un plat à fourchette, <sup>à l'armet du Mambrui, dont l'affiche</sup> ~~qui était utilisée par le marchand~~  
don Quichotte. Cett  
uniforme réapparu. Verhaeren toutefois lui resta  
fidèle pendant longtemps. Pendant longtemps,  
on put le voir arpenter les rues de Bruxelles, coiffé  
de ce chapeau devenu obscurué, marchant rap-  
idement, d'un pas allongé, le dos courbe, un porc  
en solide bâton dont il frappait le sol à coups autoritaires,  
son ami Octave Maus prétendait qu'il avait racheté à  
London tout <sup>qui était utilisée par le marchand</sup> le stock de chapeaux de l'espace. Il  
réalisait alors le type du pèlerin, d'un pèlerin  
égaré dans le monde moderne, d'un pèlerin  
qui aurait survécu à l'époque au temps des pèli-  
rinages. C'était en réalité un amanuensis qui  
montrait de ses écrits en unies, dans une société  
qui ne le comprenait pas.

*Agréez, Monsieur, l'assurance de ma haute considération.*

*Au nom de la direction générale :  
Pr le directeur d'administration.  
L'inspecteur de direction délégué,*

*A*

*à*

6ter

comme si vous de la dernière descendante,  
Vle vrai Verhaeren est ~~peut-être~~ déjà tout entier dans Les

Soirs, Les Débâcles, & les Campagnes hallescines. Mais cette poésie  
était trop neuve & trop audacieuse. C'était un ardant soleil qui se  
levait & dont les premiers rayons éblouissaient. Même dans le  
monde des écrivains & des artistes, où on l'ouvrait avec intérêt,  
l'admiration n'allait pas toujours sans une pude réserve. On  
la trouvait trop expressif, trop outré, trop révolutionnaire. On  
lui reprochait sa hardness de style. On voyait en lui un  
saccageur de la langue & un pourcen barbare. Un jour, cependant,  
on reconnut que cet outlaw de la poésie était plus près de  
la vie réelle qu'il n'en avait l'air. Le propos de l'artiste est de  
d'envier dans l'épitrape à quel le commun des mortels ne  
voit pas, ou dont il ne démarre pas, le sens profond, & de formuler  
des impressions que la ~~langue~~ <sup>foulée</sup> renvoie mais dont elle n'a  
qu'instantanément conscience. On a compris que dans une  
Corbeille de fruits, mais en beauté raffinée, la poésie qui  
se dégage de sa fraîcheur, de l'harmonie & de l'éclat de ses  
couleurs ne nous apparaît que quand nous la voyons, repré-  
sentée sur la toile d'un grand peintre. Avant Verhaeren, tout  
le monde a vu il parvenait l'attraction puissante que les  
grands sites modernes exercent sur les campagnes, mais nous  
n'en avons réellement <sup>compris</sup> ~~dans~~ la caractéristique fatale, grandiose  
& tragique que le jour où paraissent Les Villes tentaculaires.

6<sup>e</sup>

À la suite d'un article que j'avais publié  
dans la Société nouvelle, sur les "Campagnes  
hallucinées", le poète m'écrivait les lignes  
suivantes qui contiennent tout le programme  
que j'ai été imposé à cette époque :

"Oui, j'ai compris la campagne telle  
que tu la dis, hâve, triste et misére, irré-  
missiblement fatigante et agonisante, suée  
par la ville formidable, cruelle, intègre,  
future. Si bien que les campagnes me  
représentent le principe femme éminé  
par la surproduction sexuelle, par la vie  
depuis le passé et temps des premiers  
peuples pasteurs & la ville le principe  
mâle, ardent, terrible, impénitent,  
dominateur, impitoyable. L'un c'est  
la misère passive, l'autre la misère  
active. Les "Villes tentaculaires" seront  
donc, comme tu dis, la vie - misé; une  
vie effrayante de fièvre & d'épilepsie.  
Et un jour les deux misères, un jour je  
peux me libérerous le "Aube", où je  
mettrai tout ce que j'ai de réel

Frisement  
sur vision du  
monde &

Apologie

MINISTÈRE  
des  
CHEMINS DE FER, POSTES ET TÉLÉGRAPHES

Bruxelles, le .....

190

**ADMINISTRATION DES POSTES**

**2<sup>e</sup> Direction**

**4<sup>e</sup> Bureau**

No

Monsieur,

**ANNEXE**

Suite à .....  
du .....  
n° .....

Le bureau d .....  
o émis le ..... sous le n° .....  
mandat

apaisé & compatisant dans le cœur &  
dans le cerveau. Les "Villes tentaculaires"  
paraîtront dans deux ans, grâce aux  
"aubes", je pourrais les travailler fut ce  
des années pour en faire quelque chose  
un poème humain."

"Les Villes tentaculaires" furent bien ce que  
le poète s'était proposé. Nous y trouvons...

7

tivement consacrée. Chacun peut admirer une corbeille de fruits, mais sa beauté véritable, la poésie qui se dégage de sa fraîcheur, de l'éclat et de l'harmonie des couleurs ne nous apparaît que quand nous la voyons représentée sur la toile d'un grand peintre. Avant Verhaeren, tout le monde avait pu remarquer l'attraction puissante que les grandes cités modernes exercent sur les campagnes, mais nous n'en avons réellement compris le caractère fatal, grandiose et tragique que le jour où parurent "Les Villes tentaculaires". L'homme d'aujourd'hui, l'homme qui ne croit plus, qui n'a plus qu'une foi chancelante ou qui doute, mais qui ne s'en achame ~~plus~~ ~~plus~~ qu'avec plus d'entêtement à la poursuite d'un idéal, n'a été nulle part mieux symbolisé que dans "Le Passeur d'Eau" de ce volume, dans ce rameur fantastique, qui entre dans la barque "avec un yeau vert entre les dents", s'arborant désespérément sur ses rames et s'épuise à lutter contre le courant pour atteindre la fugace vision, dont la voix charmeuse le hèle de l'autre rive. Dans "Les Villes tentaculaires", nous trouvons, reflétée dans le miroir gris si haut d'un cœur de visionnaire, l'image de notre monde, en ses rapides et multiples transformations, provoquées par les découvertes qui ont bouleversé la vie patriarcale des campagnes et les ont soumises à l'influence dévorante des villes. Le titre lui-même du livre caractérise si bien la situation, qu'il passe dans le langage courant. Cette œuvre fut pour l'auteur ce qu'avait été "Le Vase brisé" pour Sully Prudhomme et "Le Coffret" pour Rodenbach. Elle propagea son nom. En même temps, elle le réconcilia avec son époque.

79 bis

Il a réalisé le programme qui il se proposait  
en 1895 dans une autre lettre :

"C'est vers la vie, vers la toujours multi-forme vie des choses et des humains qui dépendrait de tourner. Dans ce rapport, quel plus bel exemple que Georges Eekhoud, écrit, je crois, plus tôt, à vrai dire n'importe qui. Lui ~~seulement~~ n'a pas peur de la vie tendue jusqu'à un paroxysme à fond le plus qu'à l'apoplectie ! "



époque. Le poète évolua de nouveau. L'ermite se rapprocha du monde. Le moine solitaire devint un apôtre, l'apôtre de la vie ardente et fière.

Verhaeren qui, jusque-là, avait erré avec génie, qui avait cru que "pour son âme inoculée, l'avenir ne serait qu'un regret du passé", s'éprend à la fin de cet avenir. Lui, qui avait douté de tout, croit désormais au génie de l'homme. Il admire ses inventions, se passionne pour ses luttes, s'émerveille de l'ingéniosité qu'il déploie depuis que la terre existe, pour améliorer son sort. Le pessimiste se transforme en optimiste. Prométhée devient son dieu et son art un magnificat, qui monte de son à chacun de ses nouveaux livres. D'autres, avant lui, avaient essayé de célébrer la grandeur du monde moderne, mais ils n'ont généralement fait que des œuvres étriquées et froides. C'étaient des poètes qui n'avaient que du talent. Verhaeren, qui avait du génie, et plus de génie encore que de talent, a réussi où ses prédécesseurs avaient échoué. Pour cela, il lui a fallu bouleverser toutes les bases sur lesquelles reposait la poésie française. S'il n'a pas inventé le vers libre, lui seul ou presque seul, a su en tirer de grands effets. Il s'est créé sa forme, une forme inimitable que rien d'extérieur ne soutient et qui ne doit ses beautés qu'à l'originalité de ~~ses~~<sup>de l'autre</sup> tem-  
perament. Ses œuvres, surtout les dernières, semblent jardis d'un jet de son cerveau. On ne trouve pas chez lui de ces ciselures, qui témoignent d'un travail appliqué. Il ne distille pas non plus ses vers goutte à goutte. Quand il retouche un poème, ce qui lui arrive presque toujours à l'occasion d'une réédition, ce n'est pas pour

en augmenter

en augmenter l'harmonie, ni pour affiner une rime, mais pour y introduire un mot plus pittoresque, plus brillant ou plus sonore. Ses poèmes sont des feux d'artifices, des explosions qui lancent dans le ciel des matières très mêlées, mais où les scories disparaissent dans des gerbes de magnifiques flammes. Il rejoint les artistes par la splendeur de ses images, la force de son lyrisme et la force de son style; en même temps, il intéresse le lecteur ordinaire, l'homme du siècle par la nature des sujets qu'il traite. Il est, dans la plus large acception du terme, une émanation et une représentation de son milieu. Il en a aimé les recherches patientes et fructueuses, l'énergie tenace, l'esprit d'invention, la foi dans la science, l'ardente volonté de maîtriser les éléments et d'assujettir l'univers entier au pouvoir de l'homme. Il l'a rattaché à tous les efforts accomplis dans le passé pour le libérer et le grandir. Dans ses "Rhythmes Souverains", où il nous présente Hercule, Persée, St Jean, Luther, Michel-Ange, La Bûche et le Temple, il refait à sa manière la légende des siècles.

~~On a souvent cité Hugo à propos de Verhaeren. Tous deux sont de grands lyriques et de grands visionnaires. Verhaeren est toutefois moins souple, moins complexe, moins vaste et surtout moins sensible. Si Hugo a fait la "Légende des Siècles" il a aussi écrit "Les Misérables". L'auteur des "Toiles tumultueuses" s'est arrêté devant la souffrance humaine. Il y a peu de sentiments dans son œuvre et presque pas de pitie. Il a surtout vu l'homme sous les espèces du héros ou nuyé dans la foudre. Le Flamand même qu'il nous montre~~

gbv

La n'est plus ceci la Verhaeren des Mornes, le poète agenouillé, ni la Verhaeren des Bois & des Séducteurs, qui tourne ses expériences sur lui-même, mais l'artiste Volontaire, qui a trouvé son <sup>son dévouement de son être, qui</sup> Vrai, qui il est fait une conviction à qui marche vers son but d'un pas ~~lent~~ <sup>ferme</sup> & ferme <sup>à "l'heure triomphante"</sup> Cela vers son but comme ~~le travail écrit~~ <sup>le travail éducatif</sup> novice ~~soit brisé à la conquête de l'œuvre totale~~ ~~de l'œuvre totale~~ victorieux, ou tout voguer devant ~~l'œuvre de Flandre~~ dans l'œuvre <sup>un magistère</sup> propre ~~de l'œuvre~~ dans ~~l'œuvre~~ <sup>de l'œuvre</sup> Le poème: germe & enfin le travail ~~vers~~ <sup>vers</sup> dire: un but au Flandre

Carla  
Verhaeren  
or de la Muul-  
tiplexpoëzie  
per la trahie  
van de le  
grootste poëzie  
in Langzeit!

On a souvent cité Hugo à propos de Verhaeren. Tous deux ont de grands sympathies & de goûts romans. Verhaeren est toutefois moins simple, moins complexe, & sa sensibilité est d'une autre nature. Victor Hugo avait subi l'influence de l'humanitarisme de 1848 & sa haine du peuple est surtout d'ordre sentimental. Verhaeren avait emprunté sa philosophie à l'esprit scientifique de la seconde moitié du XIX<sup>e</sup> siècle & c'était une à l'école de Nietzsche. Qu'en peut-on dire si il fut un poète populaire dans le sens propre du mot, puis qu'il eut la dure des militaires <sup>la police ne peignait que cingue</sup> où l'on ne s'intéresse généralement pas à la poésie. Il en n'est pas le poète de l'intellectuel.

+  
des intellectuels, des réalistes, de l'intelligence, de tous ceux qui,  
dans leur sphère, petite ou grande, rêvent d'exercer un pouvoir  
sur eux-mêmes, sur leurs semblables. Lorsqu'il s'agit de un être fait de  
des gens qui voient  
dans l'construction  
l'encyclopédie à laquelle  
moyen d'atteindre  
le bonheur

Mais ne tremble pas lorsque cela d'Hugo; son geste a plutôt  
la grue touchante d'une personne qui tombe de haut, le frô-  
lement de la force d'un chérubin par une main de géant.  
Il avait à un haut degré la don d'admirations, à un si haut  
degré même qu'il se confondait pour ainsi dire avec le don  
d'amour. Quand il parlait de la femme, il lui arrivait de  
d'employer le langage des cantiques des cantiques; il compare  
son cœur "au rocher des pures étoiles" et ses lèvres "à des roses  
sans nombre". Il lui arrive plus rarement de prononcer  
un de ces mots tendres qui jaillissent de profondeurs de  
l'âme. Cela lui est arrivé à bien moins. Dans les Henry,  
Clarisse, on rencontre quelques pièces où l'on peut trembler  
sur leur. Le grand lyrisme répète des actes; on voit  
une jeune femme qui fait un murmure; elle devient  
timide, familière, emouvable et douce;

"Fuis doucement, plus doucement encore",

Verhaeren n'était pas un sentimental. Sa voix ne  
harmonisait pas. Mais il était tout petit de bonté, de bonté  
virile et sincère. Ce qui était pitié chez Hugo, était bonté  
chez lui. Je viens de dire qu'il avait obtenu l'influence  
de la philosophie de Nietzsche. Seullement, il avait  
donné un cœur à cette philosophie, qui est surtout  
d'essence intellectuelle et qui brise la pitié; il lui avait  
donné un cœur: le sien! Il était de ceux qui ne croient  
pas au mal. Il n'a pas le gigantesque travail de la société  
moderne qui offre un aspect bienfaisant. Il n'a pas  
donc pas à aucune critique. Il a aussi la force robuste des  
enthousiasmes, ou souvent un peu grivois. C'est dans  
cette forme qu'il a fait passer

dans

dans sa poésie toute une période de l'histoire du monde. Rien qu'à ce titre, son œuvre intéressera les historiens futurs de la littérature. L'Académie française, qui ~~écri pourraient à ce siècle~~ accueillera peut-être demain Maeterlinck, comme

T. malgré l'éclat  
du hommage  
posthume  
qui l'a lui  
rendu ré-  
cemment  
par la bouche  
de Henri de  
Reynier.

un homme de la maison, aurait toujours tenu sa porte fermée devant Verhaeren. On l'aurait couché sur le seuil, où il se serait d'ailleurs trouvé en bonne compagnie. Il y aurait notamment rencontré Balzac, dont le tempérament fougueux avait plus d'un trait commun avec le sien. Verhaeren, malgré l'inexactitude de son style et la barbarie de son art, s'est imposé à la littérature française, comme l'avait fait Saint-Simon. On n'est pas un poète simplement parce qu'on observe les règles de la prosodie consacrée. La composition du vers classique, a écrit très justement Mme de Staél, est un art indépendant du génie poétique et l'on pourrait être, au contraire, un grand poète et ne pas se sentir capable de s'astreindre à cette forme". Je sais que ce n'est pas l'avis de tout le monde. Un autre grand poète belge, un admirable poète satirique, Albert Giraud, obstinément fidèle, lui, à la tradition, a, dans une pièce d'une parfaite beauté, remis récemment Apollon en présence de Marsyas et fait écorcher, une fois de plus, par son divin rival, le chantre terrestre, dont la voix criarde blesse l'oreille des dieux. Si, cependant, les dieux sont justes, ils doivent reconnaître qu'il est arrivé à Marsyas de tirer de sa flûte primitive des sons célestes. Apollon lui-même ne renierait pas certains vers de Verhaeren, par exemple ceux, d'une si touchante mélancolie, qu'il a consacrés à la transformation de Vénus :

"Contorse, avec ses jeans de clartés rondes,  
S'embrasait un firmament d'astres puissants et lourds;

12 bis

Verhaeren fut un grand artiste — un grand artiste de la poésie. On retrouve de tout en lui : le plus parfait des traits, sous lesquels le public se représente d'habitude le type de l'artiste. Il eut à l'allure et le costume. Il est un peu vagabond et un peu bohème. Il vit tantôt à Bruxelles, tantôt au bord de la mer, tantôt à St Cloud, tantôt au Cuillon - Guibourg, près de Roisin, où il posséda une petite maison, que la guerre a détruite, avec tous les précieux souvenirs qui elle contenait. Il voyagea beaucoup : en Allemagne, en Autriche, en Hollande, en Angleterre, en Espagne. Tout cela se concilia chez lui avec une vie longue et laborieuse. Le vagabond n'est pas un personnage ; le bohème n'est pas un prodige. Les arts plastiques, ou d'autrefois, tenu une grande place dans son existence. Il a posé une grande partie de celle-ci dans les musées. Il connaît tout ce qui les arts ont produit de grand dans le passé et dans l'présent. Il a été le premier à comprendre et à encourager nos peintres, les plus audacieux et les plus modernes : les Van Rysselberghe, les Ensor, les Lassmanns. C'est un artiste aussi qui il a contribué à la vie réelle. Il a écrit quelque part que "pour bien aime son pays, il ne faut pas y vivre constamment". Propos d'artistes assurément, plus que de penseurs ; propos d'hommes plus proches du bon sens que de la vérité. Comme penseur, Verhaeren est resté au niveau des esprits moyens de son époque, de ceux qui croyaient que l'homme était devenu tout-puissant, qu'il avait enfin détrôné les dieux, et que la science allait faire régner le bonheur et la fraternité sur la terre :

"Et la morte, voulé de nos, les métamorphoses,  
Après avoirs en foi en Dieu, croire en soi.."

Et quand tes bras serraien<sup>t</sup>, contre ton cœur, l'amour,  
Le rythme de tes seins rythmait l'amour du monde."

Si les vers de Verhaeren n'ont pas toujours cette pureté de lignes, ni cette harmonie, ils rochentent ce défaut par leur relief. Verhaeren lourde et creuse. Comme Rembrandt, il emploie des moyens qui ne relèvent d'aucune école. S'il avait été peintre, il n'aurait pas fait ce qu'on est convenu d'appeler de beaux portraits, mais des portraits expressifs. "Le Capitaine", "Le Crâne", "Le Tyrant", dans "Les Forces Cumulées", ne sont pas autre chose. Et "Le Banquier" est une figure si réaliste et si saisissante qu'on la voit vivre devant soi, dans un jour presque effrayant, exerçant, avec la monstrueuse puissance que ~~lui~~ donne l'argent, une influence prépondérante sur le monde, dont il est le maître effectif et dont, bien plus que l'homme politique, il dirige les destinées. Ce que Lanson a dit de Saint-Simon s'applique à merveille au poète de "La Multiple Splendeur": "Il écrit avec ses nerfs, il cherche les mots qui équivaudraient à ses sentiments; il malte sa phrase sur sa pensée, l'étire, l'allonge, la courbe, la brise, selon son besoin, non selon la grammaire. Son style rend le fourmissement de la vie, son mouvement immense et multiple, avec l'étrange agrandissement, l'éclairage violent d'une vision d'halluciné".

~~Verhaeren fut un grand artiste beaucoup plus qu'un grand penseur. Comme penseur, il est resté au niveau des esprits moyens de son époque, des forts en thème des universités, de tous ceux qui croyaient sincèrement que l'homme avait enfin détrôné les dieux et que la science allait faire régner la fraternité et le bonheur sur la terre.~~

"Et le monde, roule dans les métamorphoses,  
~~Après avoir eu foi en Dieu, croira en soi.~~"

L'auteur

un grand poète

chez le poète 12<sup>me</sup>

Verhaeren fut un grand artiste. L'artiste étais  
même devenu un penseur. Après les dé-  
- tyrances dont il a été l'observateur ces der-  
niers temps, je suis qu'il doit parvenir bientôt  
à formuler à son égard des réserves  
qui peuvent être. Mais puisque  
je suis en train de faire ce portrait,  
je veux m'efforcer de le peindre consciencieuse-  
ment. C'est de rester devant un tel man-  
vais serviteur à un artiste ou à un écrivain  
que de verser à son égard de tels exagérations.  
C'est préparer aux critiques de l'avenir  
une revanche trop facile. Comme  
penseur, Verhaeren est resté au niveau  
des esprits moyens de son époque, de ceux  
qui croyaient que l'homme avait  
enfin détrôné le dieu & que le siècle  
dernier mal était dit & que la siècle  
allait faire régner la fraternité & le bonheur  
sur la terre :

"Un monde, voulé d'en, la métamorphose,  
Après avoir eu foi en Dieu, envira en soi."

Ailleurs qui donne l'opiniâtreté les plus vives, sur l'Europe tout entière. Mais il me semble qu'il faut faire un effort en France pour établir une véritable et permanente amitié entre nos deux peuples, sans rien négliger de ce qui a été fait dans le passé, mais sans oublier non plus ce qui a été fait dans le futur. La France a toujours été une nation de culture, mais la Révolution a été une révolution française, et dans ce sens, elle a été une révolution mondiale, une révolution universelle. Elle a été une révolution sociale, une révolution politique, une révolution économique, une révolution intellectuelle. Elle a été une révolution mondiale, une révolution universelle. Au nom de la direction générale : Pr le directeur d'administration, L'inspecteur de direction délégué, à l'ab. Barthélémy. Son assentement sera demandé à l'ab. Barthélémy. Son assentement sera demandé à l'ab. Barthélémy.

Agréez, Monsieur, l'assurance de ma haute considération.

Verhaeren n'a pas domine son temps.

Il n'a pas reçu au dessus de la tombe, il est  
jeté dans la fosse. Il n'a pas été le porte -  
flambeau qui éclaire la route devant  
le char du triomphe ; il a été le sonneur de  
cloches qui accompagne l'arche. Il a  
épuisé, avec les documents à une autre époque,  
tous les rêves et tous les espoirs de son siècle. Il  
n'a pas fait la distinction qui établissait Pascal  
entre le progrès scientifique et le progrès moral.  
~~Il a mis au même plan.~~

Il a cru que tous deux marchaient de pair.

Il ne semble pas avoir compris que ...

MINISTÈRE  
des  
CHEMINS DE FER, POSTES ET TÉLÉGRAPHES

Bruxelles, le ..... 190 .

**ADMINISTRATION DES POSTES**

**2<sup>e</sup> Direction**

**4<sup>e</sup> Bureau**

N°

Monsieur,

**ANNEXE**

Le bureau d.....

Suite à ..... 0 émis le ..... sous le n° .....  
du ..... mandat .....  
n° .....

L'autour de ces vers ne semble pas avoir compris que, depuis le commencement des temps, l'homme s'épuise à élire des Tours de Babel, qui finissent toujours par s'écraser sur lui. Il ne semble pas avoir aperçu le principe de dissolution que contient la culture de l'énergie, quand elle n'est appliquée qu'à la conquête des biens matériels, comme ce fut le cas pendant ces cinquante dernières années. Les hommes de la Révolution française croyaient au moins à la vertu et prêchaient le désintéressement; leurs petits fils ne croyaient plus qu'à l'argent et n'admireraient plus que la richesse. Ils avaient trop bien fait leur credo du conseil de Guizot: "Enrichissez-vous!" La lutte pour la vie était devenue une lutte au combat. Après avoir sévi entre les individus, elle devait fatallement s'étendre aux peuples et aboutir au gigantesque conflit actuel, à la grande mêlée qui <sup>vient de commencer</sup> en ce moment, l'Europe de cadavres et de ruines.

~~La lourde main qui broie la société, n'a pas voulu respecter l'écrivain, qui s'était fait le chantre de ses travaux gigantesques et de ses rêves orgueilleux. Le puissant des inventions modernes a été lui-même victime d'une de ces inventions. Il est mort comme un martyr, sous les roues d'un train, au milieu de la plus navrante faillite qui ait connue la civilisation, au sein de la plus épouvantable tourmente où s'est jamais déchirée la pauvre humanité. Sisyphe a été écrasé par son rocher. Saturne a dévoré son panegyriste. Ce que sera le monde de demain, nous ne le savons pas. Tous ce que nous savons, c'est que l'heure qui sonne si douloureusement dans nos coeurs marque la fin d'une période historique qui on peut apprécier diversement, mais qui n'en a pas moins été~~

Verhaeren s'est peut-être illustré, mais il fut sincère.  
 Le progrès d'ailleurs ne marche pas en ligne droite. Du tout est un chemin brisé. Il n'est peut-être pas autre chose qu'une évolution successive de tours, chacune un peu plus belle que la précédente & qui toutes, dorénavant s'écoulera jusqu'à un point où l'<sup>on</sup> livrera une qui sera parfaite & définitive. Je formule peut-être ça aussi un rêve. Mais le rêve est beau, il est vrai, il est nécessaire. Le plus excusable de tous les mensonges, c'est le mensonge vital. Tout compte fait, il est bon que nous ayons en un poète qui n'a jamais douté. Verhaeren nous fait croire que nous sommes, tous puissants. Il nous fait croire "que c'est arrivé". Si il est aujourd'hui de croire "que c'est arrivé". Dans tout homme, a dit Sté Beuve, il y a un poète mort jeune. On peut dire aussi qu'en tout homme, il y a un héros en puissance. Verhaeren nous fait croire que nous sommes, réellement des héros. Ils veulent nous exhumer. En les lisant, nous, on décroise les lourdes de nos forces. Nous abattons en imagination, tous, les obstacles. Son œuvre contient une grande leçon d'énergie, une grande leçon de vie. Après l'avoir lu, on se sent meilleure & plus forte. Verhaeren n'est pas seulement un poète qui t'admirer, c'est un poète qui t'aime. Il est tout près de notre cœur. Il s'est réuni avec nous de nos décombres, avant la guerre. Il a partagé alors nos espoirs & nos illusions. Il nous a applaudis. Il nous a pris nos dégoûts. Il nous a conseillé "de nous adoucir & uns à autres". C'était peut-être un peu tôt. Nous devions encore connaître la duplicité, la fourberie, la ~~beauté~~ force de la haine. Nous devions encore connaître malheur. Mais quand la malheur est venue, Verhaeren l'a rencontré comme nous, il s'est révolté avec nous, il a pleuré avec nous. Il a été le traducteur fidèle de notre colère, l'écho sonore de notre douleur. Il a écrit "Les Ailes rouges de la guerre", qui reste.

146

resteront comme un des témoignages les plus émouvants de nos années  
de l'Amphithéâtre & où se trouvent, entre autres, les deux beaux poèmes que  
vous allez entendre:

Le Lombard de Galie

des deux poètes morts

Comme je l'ai dit tout à l'heure, Verhaeren fut un des premiers & des plus importants collaborateurs de la Jeune Belgique. Il devait y provoquer plus tard un Schisme. Le but principal de la Jeune-Belgique avait été de réagir contre la façon d'écrire habituelle aux écrivains de la génération de 1830. Celle-ci n'avait jamais vu un art dans le style. Leur langage était généralement <sup>rauwe,</sup> terne à terre, sans originalité. Nos rééditions dans une sorte de provincialisme littéraire. La poésie, elle-même, n'était alors que de la prose plus ou moins bien réunie - plutôt qu'en bien. Par réaction, les J.-B. poussaient à l'opposé du style. Ils prêtaient pour maîtres les poètes & les prosateurs français les plus raffinés de l'époque : le Gautier, le Nerval, le Heredia, le Leconte de Lisle, le Cladel, le Barbey d'Aurevilly, le Flambeau. C'était toute la belle pluie large des romantiques & des parnassiens, dont la prose était impeccables, dont les vers étaient ciselés comme des bijoux ou frappés comme des médailles. Léonard Verhaeren écrit de cette école pour suivre les conseils de Paul Verlaine, qui voulait vivement.

"Que le vent soit le bon ac avanture

Sparsé au vent crispé du matin",

il pensa d'être d'accord avec ses amis, qui eux prétendaient rester fidèles aux admirations d'œuvres de leur jeunesse & une nouvelle revue "Le Roy Rouge" s'installa en face de la Jeune Belgique. Il y eut l'art de Verhaeren & l'art d'Albert Flandrin, le défenseur le plus intraitable de la poésie classique. Tous deux, installés aux deux pôles de la poésie, ont poursuivi leurs œuvres avec tenacité. Tous deux



resteraient, avec le docteur d'Abbé Eriau, comme la té-  
ont créé des chefs d'œuvre. Leur preuve que la méthode  
historique est plus exacte que les autres, c'est de voir que les idées de  
la théorie valent la leur valeur, la honneur qui les appliquent.  
Toujours dans le tiers-millennium, entre autres, ce deux beaux  
du gloire de Verhaeren a été plus rapide; celui de Eriau plus lente,  
~~qui a été, elle, antérieure~~:

Mais lors de deux, pas de deux, différentes, ont atteint la même hauteur.  
Et après ces deux, la même année, le même mois, presque la même  
semaine, leurs compatriotes, les officiers, avaient également terminé  
la toute œuvre qui a broyé la société, n'a pas voulu

X. Eriau assistait  
à l'imposante ma-  
nifestation qui a  
eu lieu au salon en  
l'honneur de Verhaer-  
en. Si celle-ci avait  
été réellement accueillie  
comme il aurait été  
bien que la bijou  
national de son pa-  
ris a offert à  
l'auteur de la Grande  
lune de l'empereur  
et de la Faute am-  
pouillée. Mais  
Verhaeren n'était  
plus là.

Répétier l'écrivain, qui s'était fait la chanteuse des tra-  
vailleurs gigantesques et de ses rêves orgueilleux. Le poète des  
inventions modernes a été lui-même victime d'une de ces  
inventions. <sup>Verhaeren</sup> Il est mort comme un martyr, sous les roues  
d'un train, au milieu de la plus meurtrie frénésie qui ait  
connue la civilisation, au sein de la plus épouvantable  
tourmente où s'est pâmois débattue la peur ou l'espérance.  
Sisyphé a été écrasé par son rocher. Saturne a dévoré son  
panigriste. Le ger sera le monstre de demain, nous ne  
le savons pas encore. Toute la ger nous savons, c'est que  
l'heure ger nous vivrons dont les premiers coups ont sonné  
si dolorusement dans nos coeurs, marquent la fin d'une  
période historique qui mérite d'être appréciée d'ensemble,  
mais qui n'en a pas moins été d'une incomparable  
gravité. L'œuvre de Verhaeren en est un des fragments,  
les plus caractéristiques. Il lui assure une belle place  
parmi les écrivains du temps, une place à part, civi-  
lée et triste.

Pour nous, cette œuvre est également chose de plus.  
Verhaeren est le poète qui est écrit jusqu'à son pays, fidèle  
à sa race. Il a traduit, avec une merveilleuse précision,  
nos vertus secrètes. Quand on le lit, on comprend mieux  
la magnifique attitude du peuple belge en 1914. On  
se rend compte que le prochain qui va nous attribuer

16

Il était sur la surface que l'âme héritière de nos  
ancêtres, battait toujours au fond de nos poitrines. De tous,  
nous étions, c'est peut-être lui qui a le mieux  
parlé notre langue, comme il est un de ceux qui  
ont trouvé, pour célébrer nos grands morts, les mots  
les plus dignes de leur sacrifice et de leur gloire !

L'année 1880, marque un des points culminants, d'un des tournants de notre histoire. C'est en effet l'an, d'une vie très publique fort terre à terre, nous commençons à nous intéresser à des choses nouvelles. Un grand drame glorieux ouvrira les années. Nos meilleurs officiers vont se faire tuer au Congo pour l'affranchissement des nègres. Le Roi Léopold II, initiatrice de cette campagne, pour la partie de laquelle il avait compromis sa fortune, est à l'apogée de sa gloire. Dans tous les partis surgissent de nombreux hommes nouveaux, qui réclament non seulement d'améliorer la condition du peuple, mais de faire entrer dans notre vie bourgeoisie plus de distinctions succulentes d'intellectualité. En même temps, qui des organisent les grands meetings électoraux qui remuent profondément, dans Edmond Picard, Eugène Robert et Victor Arnould rédigent "L'Art moderne", avec Octave Maus. A Liège, l'abbé Potier travaille à la régénération du parti catholique. Sur l'autre rive, aussi, du parti socialiste, César de Daeye projette sa belle figure d'apôtre. Pour la première fois chez nous, un riche cité éologue, Fernand Broeckx, consacre sa fortune à la création d'une grande revue, "la Société Nouvelle", qui fut plus appréciée à l'étranger qu'en Belgique, à dont le programme s'ouvre à tous, les hommes de bonne volonté & surtout à tous les hommes de talent.  
En aucun temps, Verhaegen, les Rops, les Meunier, les De Busschaleer, toute une glorieuse école de peintres & de sculpteurs,

affirme-

161

apprenchaient l'art belge de la tyrannie des formules  
et faisaient revivre les époques brillantes de Van Eyck  
et de Rubens. Pour compléter ce magnifique état, un  
mouvement littéraire naissait. Dans un pays où l'on  
n'stait jamais beaucoup intéressé aux choses de l'esprit,  
où un Rimeur travaillait dans la solitude, où un de Coster  
avait vécu et était mort pour le dénuement, on vit  
tout à coup sortir de tous les coins du sol et de toute la  
conche de la Société de nombreux écrivains - poètes, ro-  
manciers, conteurs, critiques, essayistes - dont le  
"Jeune Belgique" fut l'organe à leur Waller, le porte-drapeau.

De toutes les œuvres des intellois qui vinrent le  
jour en Belgique vers 1880, la création d'une littérature  
nationale fut incontestablement la plus d'intérêt et la  
plus inattendue. Nous étions tellement habitués à vivre  
sur ces curiosités qui on accueillit cette tentative avec scepticisme et méfiance. Les sarcasmes et les hostilités ne lui  
manquaient pas. Il fallut vingt-cinq ans pour que notre  
gouvernement se décida à traiter la littérature  
nationale à peu près avec la même considération que  
la peinture, la sculpture et la musique. Il cependant,  
qu'elle que soit l'importance que les arts occupent dans  
la vie d'une nation, ils sont loin d'y porter un rôle aussi  
considérable que la littérature. On peut même dire qu'un  
peuple qui n'a pas de littérature propre est un peuple  
sans racines, condamné à une existence artificielle  
et précaire. C'est surtout par la littérature qu'un peuple  
prend conscience de lui-même. N'est-ce pas elle qui  
l'unit à la misère à son passé, qui lui fait comprendre  
d'aimer son sol et ses traditions, qui lui restitue sur la  
forme la plus vivante les grandes figures de son histoire, qui  
l'aide à exploiter ses connaissances au profit de l'atmosphère, qui éclaire  
son avenir à lui-même? Les romans, les plus belles, les plus fécondes?  
de littérature, sont ceux vivants d'une nation. Un peuple anti-  
littéraire est forcément un peuple sans avenir.

1

Emile

Verhaeren

